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收藏 

 

  

人活著有三個層次： 

第一個層次：活著。 

第二個層次：體面地活著。 

第三個層次：明白地活著。 

周潤發活到了第三個層次。 

  

看破財富 

他把所得全數捐給慈善機構 
你知道周潤發出道以來賺了多少錢嗎？ 
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有媒體估算：13 億。 

還有媒體估算：23 億。 

更有媒體估算：34 億。 

但一個都沒估算對。 

上個月，發嫂陳薈蓮， 

參加一檔訪談節目時透露： 

「一共有 56 億。」 

這個身家簡直讓人驚駭。 

但更讓人驚駭的是發嫂後面一句話： 

「我們已把這筆錢百分百捐了出去， 

已設立好慈善基金會，手續也辦妥了。」 

56 億，全捐。 

  

十年前，任泉和發哥演戲時， 

問了發哥這樣一句話： 

「發哥，你賺這麼多錢，給誰花呢？你又沒孩子……」 

周潤發笑了笑，說： 

「這些錢不是我的，我只是暫時保管而已。」 

這句話一下把任泉整蒙了。 

「不是你的，暫時保管，啥意思？」 

現在，任泉終於知道答案——做慈善。 

多年前，黃霑說：「發哥已看破財富。」 

  

為什麼他還在用老款諾基亞？ 

他說，要學會傾聽內心的聲音 
當時看到這話，我不信。 

現在，我信了。 

這檔節目叫《我要問發哥》。 

節目中，很多人向發哥提問。 



其中一個問題是： 

「發哥，你用的是蘋果還是三星？」 

結果發哥說：「我用的是諾基亞。」 

他不但用的是諾基亞， 

而且用的是很老款的諾基亞。 

前年，發哥的諾基亞壞了。 

  

這才用上了智能手機。 

智慧手機不是新買的， 

而是發嫂淘汰不用的。 

發哥不玩手機、不玩微信。 

他說：「我們其實並不需要太多資訊， 
而是應該學會傾聽內心的聲音。」 
  

  

坐地鐵 

坐公車 

坐渡船 

  

香港市民中流傳著一個段子： 
「想遇到香港明星， 

就到中環奢侈品店逛街， 

想要遇見周潤發， 

就到地鐵、公交站和菜市場。」 

發哥雖然貴為國際巨星， 

身家又高達 56 億元， 

但他出門不坐名車、遊艇， 

他就喜歡擠巴士、地鐵、渡船。 

所以香港市民調侃他是「賤骨頭」。 

聽到這稱呼，發哥笑得合不攏嘴： 

「我沒有司機或者其他工作人員， 



我的理想就是做一個快樂的普通人。 

人越成長，越發現， 

人生中真正難的不是賺多少錢， 

而是如何保持住一顆安寧的心， 

過著平凡而快樂的生活。」 

鄭伊健有句話說得很到位： 

「當很多明星整天想著如何炒作自己時， 

發哥已經做回普通人了。」 

  

發嫂：「他不喜歡買東西， 

他一個月只消費 800 塊。」 
任泉和發哥一起拍戲時， 

發現了發哥的一個秘密： 

「發哥竟然去秀水街買便宜衣服。」 

任泉以為這是個秘密， 

其實這在香港早已不是秘密。 

發哥買東西從來不去高級商場， 

他只去平價商場和便利店。 

「買 98 元一件的 T 恤。」 

「買 15 元一雙的拖鞋。」 

「還和老闆討價還價。」 

在購物上，發哥就是這麼摳門。 

發嫂在一檔訪談節目中說： 

「他不喜歡買東西， 

他一個月只消費 800 塊。」 

  

那年，發哥上央視《藝術人生》。 

朱軍問：「你會買哪些名牌衣服？」 

發哥眯著眼，笑著回答： 

「不需要，我的衣服都穿了十幾年了。」 

然後，周潤發反問朱軍： 



「你做完節目的衣服怎麼辦？」 

朱軍說: 「拿回家接著穿。」 

周潤發問: 「你穿著舒服嗎?」 

朱軍說: 「不舒服，一點不舒服……」 

然後，發哥說了這樣一句話： 

「我覺得衣服這些東西， 

不是穿給別人看的， 

只要自己覺得舒服就行了。 

所以我不會買很貴的衣服。」  

  

他喜歡和小攤販聊聊天： 

這樣他才知道自己生活在甚麼環境 
有一次，美食家蔡瀾約好友吃飯。 

席間，演員曾江誇讚蔡瀾： 

「蔡瀾可是這一區的皇帝。」 

蔡瀾聽了，趕緊搖頭： 

「我只能說是個熟客， 

九龍城真正的皇帝是周潤發。」 

為什麼說周潤發是九龍城的皇帝呢？ 

「發哥跟這裡的攤販融成了一片， 

每一家店他都熟悉得不得了。 

見到店主就問長問短， 

連人家家裡的祖母都記得。 

這裡的店鋪就像他家的一樣， 

他可以隨意賒帳， 

吃完就簽單，幾個月結一次賬。」 

  

記得一句不知道誰說的話， 

「真正活明白的人都有一個特質， 

那就是充滿了煙火氣。」 

我想，發哥就是這樣的人吧。 



他說：「這就是個人生活的一部分， 

不可能說你當了演員，就沒了這個習慣。 

我喜歡跟那些小攤販聊聊天， 

起碼知道現在的生活是什麼環境， 

你才曉得自己活在什麼地方。」 

發哥喜歡泡在那些美食、 

嘈雜、吵鬧、歡笑與淚水中， 

他覺得這才是生活該有的樣子： 

「煙火氣才是生活的真諦。 

沒有了煙火氣，生活就是一場孤獨的旅行。」  

  

別人嫌他過生日寒酸， 

他卻覺得人間最有味的就是清淡。 
2015 年 5 月 18 日，發哥迎來了 60 歲生日。 

60 歲，花甲之年，算是大壽了。 

可發哥這個生日卻過得極其寒酸： 

找了一個很不起眼的餐館， 

沒有邀請任何名流與明星， 

只有發嫂和他兩人， 

還有發嫂送的一個小蛋糕。 

有個網友把發哥慶生的照片發上網後， 

迎來一片唉聲歎氣： 

「怎麼感覺這麼寒酸呢。」 

「怎麼感覺這麼淒涼呢。」 

但發哥自己卻樂在其中： 

「人間最有味的，就是這清淡的歡愉。」 

  

吳孟達跟他借錢， 

他一塊都不給：「你自己解決！」 



周潤發和吳孟達，既是同學，又是好友。 

兩人一起進無線，也一起走紅。 

但吳孟達走紅後，開始沉迷酒色和賭博， 

於是欠下 30 萬元鉅款。 

他被人追債，拿不出錢， 

只好去找好友周潤發。 

哪知發哥一塊錢都不給， 

只說了五個字：「你自己解決！」 

吳孟達氣得咬牙切齒： 

「我這輩子最恨周潤發。」 

  

後來吳孟達接到一部戲 

才發現周潤發就是他的貴人 
就在吳孟達走投無路的時候， 

他突然接到了一部戲。 

這部戲，不僅幫他還清了債務， 

還讓他拿到了金像獎最佳男配角。 

頒獎現場，發哥向他道喜。 

吳孟達扭過頭，毫無理睬。 

事後，吳孟達請導演吃飯： 

「感謝你幫我走出困境。」 

導演說了一句：「你應該感謝的是發哥。」 

原來，是發哥向導演推薦了吳孟達。 

  

發哥對導演說： 

「如果我拿 30 萬給他， 

他還是會在賭場上輸光， 

還是會在夜店喝到爛醉。」 

這才是真正的友情吧。 

「他當面批評你，卻在背後說你好話。 
他從不阿諛奉承，卻時常雪中送炭。」 
  



發嫂每年生日，發哥都會製造驚喜 

1986 年，發哥與陳薈蓮結了婚。 

婚禮上，陳薈蓮動情地說： 

「這一生，上天賜給我最好的禮物 

就是讓我成為周潤發的妻子。」 

遇到發哥，她真的是賺大了。 

一結婚，發哥就把財政大權上交了。 

每月只留 800 塊零花錢， 

其餘所有片酬悉數上交。 

  

發哥對感情很是用心， 

發嫂喜歡吃蟹， 

所以只要蟹一上市， 

發哥就會買蟹煮蟹。 

結婚 30 年來，發嫂每個生日， 

都會收到發哥精心準備的禮物。 

「他把禮物藏起來，讓我去找。 

每次找到禮物，我都驚喜不已。」 

  

不要孩子不遺憾嗎？ 

他說：我們已經很幸福，不再奢求 
你知道發哥為何一直沒有孩子嗎？ 

其實婚後第二年，發嫂就懷了孕。 

可就在發哥準備嬰兒衣物時， 

一個悲劇發生了：「7 個多月的胎兒， 

因臍帶繞頸窒息不幸夭折。」 

痛失孩子的發嫂， 

整日活在自責與悲痛中。 

用了 7 年，發嫂才從悲痛中走出來。 

為了避免妻子再受生產的痛苦和不測， 

發哥就做了一個決定：不再要孩子。  



後來，經常有人問發哥： 

「不要孩子，不會遺憾嗎？」 

發哥總是一臉淡然地說： 

「沒有遺憾，我們兩個人已經足夠幸福， 

其他的我就不奢求了。」 

很多明星名流一有錢了， 

就出去找女人找樂子。 

但發哥結婚 31 年來， 

從未有過一絲緋聞， 

連娛記都懶得編他的桃色新聞， 

因為沒有人會相信。 

有人問發哥：「你覺得愛情是什麼？」 

他說：「感恩與陪伴。」 

  

他拍片不是為了賺錢，就只是單純喜歡而已 
有人問發哥： 

「你那麼有錢，為什麼還要不斷拍電影？」 

「難道拍電影，就是為了以後多捐一點嗎？」 

發哥哈哈大笑地說： 

「我拍片不是為了賺錢， 

也不是為了追求名聲， 

我就是喜歡而已。」 

很多人為什麼一輩子過得都不快樂呢， 

我覺得發哥說得特別好： 

「就是沒找到自己喜歡做的事情。 

人的能力雖有大小， 

但有一點是共同的， 

就是一個人找到了自己喜歡做的事， 

才會活得有意思有滋味。」 

  



姐姐偷偷拿他的作品化名參賽， 

沒想到得了攝影大獎 
不拍電影的時候， 

發哥就喜歡背著相機到處閒逛。 

他喜歡攝影。 

如果說電影是他的事業， 

那麼攝影就是他的癖好。 

兩者缺一不可。 

一個人去看景，一個人去拍照， 

一個人回來蹲在暗房裡洗照片。 

「我真的非常享受這個過程。」 

1997 年，香港回歸， 

發哥的姐姐偷偷拿了他三張照片， 

化名去參賽，沒想到竟然拿到了攝影大獎。 

發哥喜歡拍香港風貌， 

香港知名攝影師夏永康說： 

「香港拍風景最好的人是發哥。」 

但發哥覺得拍得好不好不重要： 

「我就喜歡享受那個過程。」 

看到沉浸在攝影中的發哥， 

我想起了一句話：人無癖，便無趣。 

人無癖，就活得百無聊賴。 

人有癖，功夫花在所癖之事上， 
物我兩忘，不是高人，便是妙人。 

發哥就是一妙人。 

  

周潤發：人生最大的錯誤， 

就是用健康換取身外之物。 



這幾年，發哥愛上了爬山。 

他每週都會抽出幾天時間， 

去爬香港大大小小的山。 

一爬，就是六個小時。 

半年下來，他減了 27 斤。 

記者問：你為什麼喜歡爬山啊？ 

  

發哥回答說： 

「我的人生座右銘， 

就是開心、快樂和健康， 

但是快樂和開心， 

都必須以健康為基礎。 

有好的身體才可以享受好的人生。 

以前我拍電影透支了好多， 

後來我漸漸懂得了： 

人生最大的錯誤， 

就是用健康換取身外之物。 

所以我現在要補回來。」  

  

人活著，有三個層次 

第一個層次：活著。 

就是追求生存和溫飽。 

現在中國還有一部分人活在這個層次。 

  

第二個層次：體面地活著。 

顧名思義，就是要活得體面。 

別人有房了，我也要有房。 

別人有車了，我也要有車。 

別人當處長了，我也要當處長。 

就是追求一定的“名權利”， 



以求活得跟別人一樣體面， 

或者活得比別人更加體面。 

我們大部分人，都活在這個層次裡。 

  

第三個層次：明白地活著。 

明白地活著屬於精神層面的活著， 

就是知道自己是誰， 

知道自己內心真正想要的什麼， 

所以生活就刪繁就簡， 

砍掉外在多餘的東西， 

去追求內心的自在和豐盈。 

正如漫畫家蔡志忠所說： 

「每塊木頭都可以成為一尊佛，只要去掉多餘的部分。」 

 

 

 

人活到極致，一定是素與簡。 
發哥就活到了第三個層次。 

他把生活中多餘的東西， 

都毫無猶豫地砍掉了， 

然後活出了一片「素與簡」： 

陪伴一個懂我的愛人， 

專注一件喜歡的事業， 

尋覓一個悅心的癖好， 

交往幾個如水的朋友， 

鍛煉一個健康的身體。 

人生之大幸福， 

就藏在這素簡的平淡裡。 
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